

El «Incontro Internacionale Anarchico» en Venezia

COMO anunciábamos en el número anterior de "Tinta Negra", continuamos abordando los temas que consideramos de mayor interés, sobre los que se presentaron Ponencias en el "Incontro Internazionale Anarchico" de Venezia.

En esta ocasión resumimos la "Comunicación" realizada por Ivon Le Bot, sociólogo, investigador, miembro del C.N.R.S. (Centre National de Recherches Scientifiques) de París, que en los últimos tiempos ha centrado su labor investigativa en el proceso histórico y actual del Sindicalismo boliviano.

Como es sabido, la organización sindical boliviana y especialmente su Federación Minera, ha sido anatemizada de "peligrosa actuación anarcosindicalista", por el actual Poder democrata, en réplica al planteamiento de "Gestión Obrera" del COMIBOL (Corporación Minera Boliviana), puesta en práctica por el procedimiento de la Acción Directa, desde 1983, que ha trascendido a los ámbitos internacionales interesados bajo el simplificador término de "Co-Gestión Mayoritaria".

«COMUNICACIÓN» DE YVON LE BOT

-La experiencia de co-gestión, de mayoría obrera (1983-84), en la perspectiva tradicional del Sindicalismo Revolucionario Boliviano.

-Los mineros bolivianos han celebrado el 1984 a su manera, con una práctica de Gestión Obrera que, sin duda, no tiene equivalente en ningún país del llamado Tercer Mundo, en estos tiempos de crisis y de retroceso de los proyectos de autogestión.

-En estos momentos la experiencia tiene ya más de un año de existencia: el 19 de abril de 1983, los miembros de los organismos representativos de la Federación Minera, sostenidos por sus bases y por el conjunto del Movimiento Sindical del país, ocupaban la sede del COMIBOL, la mayor empresa de Bolivia, organismo que reagrupa las minas nacionalizadas en 1952.

-El movimiento se había iniciado a principios del citado mes de abril, en el sur

del país, cuando mineros y obreros decidieron auto-administrar las minas y las fábricas de procesamiento de minerales, paralizadas por un paro de los burócratas, cuadros y técnicos, apoyados por el Gobierno, para contrarrestar la reivindicación de "Gestión Obrera", planteada por la Federación Minera.

Esta ocupación de las minas, fábricas y de la COMIBOL, era la concretización de una de las reivindicaciones tradicionales del Movimiento Sindical Boliviano, a la que el Gobierno replicó, en 1952, con la "nacionalización", el "Gobierno Popular" del General Torres, en 1971, con la "participación" y, finalmente, el Gobierno del democrata Siles, en 1982, con la "co-gestión paritaria". Estas alternativas ofrecidas por los distintos Gobiernos fueron fracasando por la decidida actuación de las corrientes de base de la Federación Minera, que durante las últimas décadas

han ido perfilando su planteamiento con la experimentación de realizaciones prácticas, que fueron rápida y sucesivamente neutralizadas e interrumpidas.

En las décadas anteriores esta aspiración de "Gestión Obrera" había, frecuentemente, sido recogida y utilizada por los trotskistas y por el M.N.R., "Partido de la Revolución", en 1952.

Esta aspiración obrera ha sido sostenida y reformulada, en su expresión más reciente, por los sectores sindicales independientes (que priman en el seno de la COB (Central Obrera Boliviana), defendiendo la autonomía de la organización, frente a los partidos políticos) sostenida, asimismo, por las asambleas de las minas y fábricas de procesamiento de minerales, que han logrado imponer la llamada "Co-Gestión de mayoría obrera", tanto contra la posición de los trotskistas, que ven en ella una forma de colaboración en la gestión de la crisis, como contra el Gobierno dominado

=====

He ahí un resumen, forzosamente breve, de la "comunicación" que Yvon Le Bot hizo en Venecia. Es de lamentar que la estructuración organizativa de los coloquios no permitiera abordar, con la atención que merece, un análisis del largo proceso de lucha de un Movimiento en el que los que hemos tenido la ocasión de seguirlo de cerca, a través de informaciones y testimonios directos, observamos en el seno de la COB, y muy especialmente en la Federación Minera, se desarrollan, ciertamente con contradicciones e insuficiencias, por otra parte lógicas, en una organización que se ve penetrada por elementos políticos, una serie de figuras de funcionamiento, organización, actuación y orientación,

por la izquierda del MNR y los comunistas que, a su vez, ven el proyecto como una forma apenas atenuada de autogestión y, por tanto, un peligro para la autoridad del Estado.

No podemos, en efecto, comprender la especificidad del Sindicalismo boliviano, de la que esta experiencia antiautoritaria es la ilustración, sin tener en cuenta la persistencia y del vivaz dinamismo que se desarrolla en su seno, rechazando la subordinación del Movimiento Obrero a los Partidos Políticos y al Estado, como asimismo del rechazo a que se le fijen límites a la acción obrera.

En otros países de América Latina las corrientes y fuerzas estatistas y autoritarias (nacional-populares, marxistas) han asegurado su hegemonía sobre la acción de las organizaciones sindicales desde hace varias décadas. Bolivia es, acaso, el último país de la utopía obrera?

progresivamente anarcosindicalizantes, que tras una intensa lucha de confrontación interna y externa, han cristalizado en la puesta en marcha de un proyecto cuyos rasgos más relevantes se manifiestan en:

-Procedimiento de "Acción Directa", frente a la posición de los Partidos Políticos y el Gobierno.

-Funcionamiento asambleario en las minas y otros lugares de trabajo.

-Designación, por las Asambleas, de delegados (revocables) al Comité de Mina o de fábrica.

Los delegados obreros designados por los Comités a los distintos organismos del

COMIBOL, podrán ser removidos por las Asambleas Generales de trabajadores.

Por supuesto, no todo el articulado del planteamiento de la Federación Minera se corresponde a un contenido estrictamente anarcosindicalista, pero nos ha parecido

de interés resaltar los aspectos más significativos, reflejo de la constante influencia desarrollada por los compañeros libertarios en el seno de la COB.

Corresponsal Colectivo
"Tinta Negra"

PL. MEDINACELI, 6

ESTE ES NUESTRO NUEVO DOMICILIO SOCIAL

Teléf. 3-17-23-47

Plaza Duque de
MEDINACELI, Nº 6

1º, 1º

BARCELONA - 08002

